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от трезвости к трезвению 
и крупному назначению

Я познакомилась с Иваном 
Клименко более 10 лет 
назад с подачи редак-
тора газеты «Соратник» 

Г.И. Тарханова. Мы встретились 
с ним в мой очередной приезд 
в столицу, и высоченный тонкий 
Ваня сразу повел меня к себе в 
гости. Иван тогда только начинал 
свой путь в трезвости и трезве-
нии, и его квартира была своего 
рода информационным центром, 
откуда они с мамой (Татьяной 
Ивановной) делали рассылки 
трезвеннических материалов по 
всей стране.

Тогда я и узнала историю Ива-
на. Оказывается сначала он по-
пал на курсы В. Г. Жданова ради 
стремления поправить свое зре-
ние. В итоге, очки парень не снял, 
но отношение к алкоголю и важ-
ности принятия сухого закона 
хотя бы для себя самого, зацепи-
ли его очень глубоко. 

Будучи кандидатом химических 
наук, Иван погрузился в изучении 
проблемы как ученый-химик и 
написал вскоре свой первый на-
учно-популярный труд «Горькая 

Вот такие семь критери-
еВ поВышения трезВен-
ного потенциала страны 
состаВили актиВисты ка-
занского епархиального 
общестВа «трезВение» Во 
имя сВятого праВедного 
иоанна кронштадтского:

1Обеспечение экономической стабиль-
ности и уровня жизни — у людей будет 

стабильное желание и возможность зани-
маться саморазвитием. 2Повышение уровня здравоохране-

ния.

3Повсеместный рост популяризации 
спорта и здорового образа жизни.

4Рост личного осознания ответственно-
сти граждан за свою судьбу через ду-

ховно–нравственное возрождение, патри-
отическое и трезвенное воспитание.

5Рост доступности альтернативных раз-
влечений и отдыха (позитивные куль-

турно-массовые мероприятия, различные 
здоровые хобби).

6Появление массовой альтернативы пи-
тейным заведениям — лучше ходить в 

трезвенные кофейни, различные кафе с 
детьми и т. д.

7Полный запрет рекламы алкоголя и дру-
гие антиалкогольные законодательные 

меры.

Владислав ЮфероВ, 
председатель 

казанского епархиального обще-
ства «трезВение»,руководитель 

рабочей группы по противодействию 
наркомании и алкоголизму 

при общественной 
палате республики татарстан

правда о пиве и табаке». Брошю-
ра эта выдержала уже множество 
переизданий, ибо Иван щедро 
раздавал ее всем желающим или 
продавал за чисто символиче-
скую плату.

Однако трезвость ради трезво-
сти, а тем более, ради борьбы за 
нее, вскоре перестала устраивать 
будущего священнослужителя. 
Он понял, что это лишь первая 
ступень к более высокому уровню 
осознанности себя как личности. 
Так он пришел к православному 
осознанию трезвости как началь-
ного этапа трезвения и трезво-
мыслия. 

Вступив в православное Ио-
анно-Предтеченское братство 
«Трезвение», Иван Клименко 
сразу же занял там серьезный 
пост ответственного секретаря 
организации. Иван начал актив-
но погружаться в мир веры, стал 
постоянным прихожанином собо-
ра Всех Святых в Красном Селе, 
настоятелем которого до сих пор 
является известный проповедник 
и писатель — отец Артемий Вла-
димиров.

монашестВо 
или супружестВо

На момент нашей встречи 
Иван стоял на перепутье – же-
ниться или выбрать путь монаше-
ства. Невесты, правды, у Вани не 
было, хотя и было немало знако-
мых девушек… 

Наконец, встретил свою суже-
ную Иван в подмосковном храме, 
настоятелем которого был один 
из активнейших участников трез-
венного движения – отец Алексий 
Тимофеев

…Девушка пела в церковном 
хоре и никакой личной жизни осо-
бого значения не придавала. Ин-
тересно, что ребята были знако-
мы уже 3 года, но не встречались 
и не планировали никаких отно-
шений до встречи в храме.

Вскоре их обвенчали в при-
сутствии семи священников-трез-
венников, и в тот же день молодо-
жены уехали в Санкт-Петербург. 

Каково же было мое удивле-
ние, когда придя на раннюю служ-
бу в день празднования летней 
иконы Казанской Божьей Матери, 
я увидела вновь образованную 
семейную пару в соборе Феодо-
ровской иконы Божьей Матери, 
прихожанкой которого я была в 
ту пору.

питерский сВященник 
помог В защите диплома

Кстати, любовь к этому питер-
скому собору имеет свою инте-
ресную предысторию. Именно в 
нем с давних времен особенно 
развита трезвенническая работа. 
Здесь много лет принимали за-
роки трезвости клиенты доктора 
Григория Григорьева, когда он не 
был еще в священническом сане 
и не имел своего храма в Юкках.

Здесь уже долгие годы соби-
рается по воскресеньям право-
славная община последовате-
лей братца Иоанна Чурикова. 
Несколько лет в Феодоровском 
соборе служил и известный сво-
ей программой освобождения 
от наркотических зависимостей 
отец Александр Гаврилов. 

И не случайно именно к насто-
ятелю популярного Петербург-
ского собора  - отцу Александру 
Сорокину, обратился за помощью 
Иван Клименко, когда писал свою 

знаменитую дипломную работу 
«Образ и значение вина в текстах 
Пятикнижия» будучи выпускни-
ком Свято-Тихоновского гумани-
тарного университета (бывший 
Православный Свято-Тихонов-
ский богословский институт).

Тема диплома весьма неод-
нозначно была воспринята тог-
дашними институтскими препо-
давателями, и только добрый и 
аргументированный отзыв авто-
ритетного священника из Санкт-
Петербурга спас работу от нега-
тивной оценки.

Кто бы мог подумать на том 
выпускном экзамене, что дерз-
кий студент будет вскоре рукопо-
ложен в диакона, а спустя время 
нынешний священнослужитель, 
клирик Марфо-Мариинской оби-
тели и почтенный отец семейства 
(в его семье уже пятеро детей)  
о. Иоанн Клименко будет назна-
чен распоряжением Патриарха 
Кирилла ответственным за  все 
дела, касающиеся борьбы с алко-

гольной зависимостью при Епар-
хиальном совете г. Москвы!

А еще отец Иоанн широко из-
вестен на ютубе и других площад-
ках интернет-пространства свои-
ми уроками трезвости и заслу-
женно считается автором и созда-
телем занятий в Школе Трезвости 
Москвы и Московской области.

Я искренне поздравляю отца 
Иоанна со столь высоким назна-
чением и оценкой его многолет-
него труда (в этом году будет 15 
лет) на ниве православной трез-
вости и трезвения. Желаю ему 
сил и терпения на этом непро-
стом поприще. 

Статью, об еще одном необыч-
ном служении диакона Иоанна 
читайте на третьей странице дан-
ного номера газеты.

А распоряжение Патриарха 
Московского и Всея Руси Кирил-
ла приводится ниже.

светлана троицкая, 
Санкт-Петербург-Москва
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ВЕСТИ С МЕСТ

приют для загулявших:

26 декабря 2020 года в цен-
тре москвы прошла презента-
ция проектов движения «свя-
тая русь».

Ведущим мероприятия высту-
пил член комиссии по вопросам 
патриотического и духовно-нрав-
ственного воспитания детей и мо-
лодёжи совета по межнациональ-
ным отношениям при президенте 
Российской Федерации алексей 
евгеньевич Вайц.

Среди участников – обще-
ственные деятели, бизнесмены, 
журналисты, представители вла-
сти и РПЦ, различных движений 
за трезвость.

Лидер движения – д.а. ива-
щенко — выступил с двумя про-
ектами. Первый из них: «Ответ-
ственная молодёжь и её иде-
альный образ». В нем Даниил 
Андреевич осветил проблемы 
современной молодёжи, показал 
её желаемый идеальный образ и 

предложил способы достижения 
поставленных целей.

Второй проект — «Купеческое 
слово» призван рассказывать мо-
лодежи об актуальности пробле-
мы отсутствия чести и верности 
данному слову в современном 
предпринимательстве и предло-
жил способы её решения.

Также с докладами выступи-
ли лидеры молодёжных проек-
тов движения «Святая Русь» а.с. 
силантьев — общественный де-
ятель, ученый ФИЦ ХФ РАН, экс-
перт ряда передач в СМИ. Антон 
Сергеевич рассказал об экологи-
ческой ситуации в нашей страны, 
подчеркнул проблемы в этой важ-
ной сфере и пути их решения. 

Силантьев Антон также изве-
стен как создатель группы ВКон-
такте «Партия Сухого Закона» 
(76.000 человек), доцент МАТр 
и координатор Союза Борьбы за 
Народную Трезвость.

Ю.В. кулик рассказала об 
идее создания клуба «Честь. Чи-
стота. Красота», который будет 
заниматься нравственным воспи-
танием девушек, как будущих жён 
и матерей;

н.В. савельев поделился сво-
им отношением к проблеме абор-
тов и предложил способы улуч-
шения демографической ситуа-
ции в стране.

Среди проектов «Святой 
Руси» – есть проект под назва-
нием «Мысли в норме», при-
званный содействовать в из-
бавлении от вредных привычек 
по методу Геннадия Шичко. Его 
куратор и создатель – герман 
геннадьевич климентенок 
— заместитель председателя 
общественной наблюдательной 
комиссии Общественной Па-
латы Российской Федерации в 
Ленинградской области, член 
правления Международной и 
Общероссийской Обществен-
ной организации «Союз Борьбы 
за Народную Трезвость» (СБНТ, 
www.sbnt.ru).

Даниил Андреевич Иващенко 
сообщил на пресс-подходе, что 
главным делом «Святой Руси» 
будет формулирование оценок 
на события, на вещи и на людей 
сквозь призму ценностных ориен-
таций присущих отечественным 

культурно-мировоззренческим 
принципам. Он заверил участни-
ков, что все проекты, приносимые 
на платформу Святой Руси будут 
приняты, поддержаны и разви-
ты, если они соответствуют этим 
принципам.

Участники мероприятия: 
Вахтанг Владимирович кип-

шидзе – заместитель председа-
теля Синодального отдела по вза-
имоотношениям Церкви с обще-
ством и СМИ; 

Владимир георгиевич жда-
нов – российский общественный 
деятель, председатель «Союза 
борьбы за народную трезвость»; 

олесия александровна ро-
манова – руководитель нацио-
нального агентства социальных 
коммуникаций;

Юрий иванович алексеев – 
специалист по патриотическому 
воспитанию, инициатор молодеж-
ного концепта «Гвардия», пропа-
гандист концепции ЗОЖ; 

ирина яковлевна медведе-
ва, – детский психолог, автор книг 
по воспитанию детей; 

инга альбертовна Юмашева 
– депутат Государственной Думы 
РФ, инициатор проекта «Люди 
Региона», член рабочей группы 
«Пространственное развитие – от 
целей к смыслам»; 

халид хасанович бициев – 
предприниматель, эксперт в биз-
нес-сфере;

андрей дмитриевич богда-
нов – заместитель руководителя 
фонда «Развития физтех-школ», 
представитель движения «За 
Жизнь»; 

любовь александровна ма-
рихбейн – заведующая филиа-
лом МИКЦ «Особняк В.Д. Носо-
ва»; 

евгений михайлович поле-
нок – предприниматель, руково-
дитель движения «Купеческое 
слово» и многие другие.

Все поддержали Даниила Ан-
дреевича, поблагодарили за ор-
ганизацию мероприятия, обменя-
лись мнениями и договорились 
продолжить начатое дело.

Мероприятие прошло исклю-
чительно трезво, что позволило 
качественно пообщаться и обме-
няться полезной информацией.

денис александрович 
шеВчук 

(в крещении дионисий),
выпускник православных 

миссионерских курсов, 
создатель группы вконтакте 

«православные трезвенники»  
(https://vk.com/trezvenie_

pravoslavie 
— 10000 участников)

Эти учреждения должны обезопасить пья-
ниц от несчастных случаев и снизить пре-
ступность на улицах. Вытрезвители орга-

низуют на добровольной основе: каждый реги-
он сам решит, открывать их или нет, сколько и 
по какому принципу они работают.

Отец Григорий Григорьев уже 40 лет не пьет. 
Читает антиалкогольные проповеди и лекции. 
У доктора богословия и медицинских наук про-
фессионального нарколога очень убедитель-
ный довод в пользу трезвости.

«Когда человек не принимает алкоголь, а ал-
коголь вырабатывается в центральной нервной 
системе, в головном мозге, то человек все вре-
мя пьяный. Я пьяный хожу, радуюсь жизни как 
в детстве», – объяснил доктор медицинских 
наук, доктор богословия, протоиерей григо-
рий григорьев. 

Отец Григорий давно ведет картотеку своих 
пациентов. За долгие годы он спас от зеленого 
змия минимум 130 тысяч пьяниц.

Правда, к нему в центр за помощью надо 
идти уже подготовленным – протрезвевшим и 
выспавшимся.

Вытрезвители, которые со времен Совет-
ского Союза относились к МВД, закрыли, как 
известно, 10 лет назад, во время реформы по-
лиции. Правительство собиралось передать 
приюты для выпивших в Минздрав, но этого не 
случилось. Пьяных до беспамятства увозить с 
улиц стало некуда, что привело к серьезным 
последствиям.

Во-первых, к большому росту преступлений, 
совершенных как самими лицами в нетрезвом 
состоянии, так и в отношении них. Лежащий 
без чувств человек – легкая добыча для злоу-
мышленников. Во-вторых, резко начало расти 
количество смертей, не криминальных, но свя-
занных с обморожением», – рассказал депутат 
Государственной думы александр хинштейн.

Почти сразу после реформы 20 регионов 
вернули учреждения, которые напоминали 
советские вытрезвители. Открывали в соци-
альных либо наркологических центрах. Но их 
полномочия и финансирование были сильно 
урезаны.

Туриста в вытрезвителе «Надежда» в Бу-
гульме первым делом осматривает фельдшер. 
Угрозы здоровью нет, родственники за гостем 
не приедут, поэтому его отправляют отсыпаться 
в специальную комнату.

«Каждая камера оборудована системой ви-
деонаблюдения, которая находится над вход-
ной дверью, с выводом на монитор поста охра-
ны. После каждого посетителя камеры обраба-
тываются и проветриваются».

Как и в советском вытрезвителе, ночев-
ка здесь не бесплатная, обходится местному 
бюджету в 600 рублей. По новому закону, эту 
плату можно будет взимать с самого гостя. От 
зависимости здесь, правда, не вылечат. Зато на 
работу о запое, как было принято в советское 
время, сообщать не будут. 

7 января активисты елабужско-
го общества  «трезвение» провели 
в спасском соборе г. елабуга твор-
ческую встречу с представителями 
общественной организации инвали-
дов «планета добра».

Педагог воскресной школы Вален-
тина прохина провела мастер-класс 
«Рождественское 
панно» в технике 
декупаж.  Дети и 
помогавшие им 
взрослые  с удо-
вольствием при-
няли участие 
в создании со-
вместных  твор-
ческих работ.

Н а с т о я т е л ь 
храма отец гав-
риил лепихин 
и участники об-
щества трезво-
сти рассказали о 
праздниках  Рож-
дества Христо-
ва и о Крещении 
Господнем, от-
ветили на вопро-

сы ребятишек. Завершилась встреча 
сладким угощением для ребят. Встре-
ча подарила детям и взрослым яркие 
и тёплые эмоции.

Участники встречи исполнили пес-
ни, прославляющие Рождество Хри-
стово, а прихожанка людмила яро-
шенко спела красивую добрую песню 
о любящем сердце и мире на Земле.

«святая русь-2050»
– это общественное движение активной 
молодежи, которое ставит перед собой 
вопросы духовно-нравственного возрождения 
России и выступает как платформа, которая 
объединяет людей по принципу ценностей.

в россии возрождают вытрезвители
елабужское общество «трезвение» 
и «планета Добра» — вместе! 

материалы подготовил Владислав ЮфероВ, председатель казанского епархиального общества «трезВение», 
руководитель рабочей группы по противодействию наркомании и алкоголизму при общественной палате республики татарстан.
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31 января после божественной литургии в соборе 
в честь иконы божией матери «неупиваемая чаша» 
города твери настоятелю собора иерею алексан-
дру горячеВу вручили благодарственное письмо 
от уфсин (управление федеральной службы испол-
нения наказаний) по тверской области за долгое со-
трудничество и оказание социальной помощи детям 
осуждённых для которых была организована разда-
ча рождественских подарков. 

Отец Александр уже давно встречается и проводит 
долгие беседы с условно-осуждёнными. Прежде всего 
священник говорит с этими людьми о трезвении и о не-
обходимости трезвомыслия в жизни каждого человека. 
Батюшка проводит также встречи-беседы с условно-
осуждёнными подростками. С ними он говорит о важно-
сти выбора правильного пути, о ценности человеческой 
жизни и т.п.

Во время встреч батюшка подробно отвечает на во-
просы о духовной жизни, о Боге всем, кто проявляет к 
ним интерес. Будем надеется, что такое сотрудничество 
с этой непростой категорией молодых людей продол-
жится и будет еще более плодотворным.

Отец Александр проводит активную деятельность 
по привлечению общественности к трезвому образу 
жизни. 

Это и молебны 1 января в центре города — так называемое «Трезвенное стояние», и выступления 
по радио и ТВ на тему трезвости,  и крестные лёты над областью с молебном и окроплением святой во-
дой, и велопробеги на Всероссийский день трезвости 11 сентября.  Кроме того, каждую первую субботу 
месяца после акафиста перед чудотворной иконой Божьей Матери «Неупиваемая Чаша» в соборе со-
бираются те, кто решился на крайне важный шаг — принятие Зарока трезвости. Эти люди выражают 
тем самым готовность полностью отказаться от алкоголя, сигарет, сквернословия.

Председатель Приходского Совета иерей Александр Горячев организовал также общину трезвения 
«СПАС» при соборе «Неупиваемая Чаша», который строится под его руководством. Страждущие ис-
целиться от недуга пьянства приезжают с разных городов, пожить при храме. Число проживающих 
составляет в среднем 6-10 человек. 

Написать в общину можно на электронную почту: neupivaemay_chasha@mail.ru и по телефо-
ну:   8-910-931-96-90. 

наталья Викторовна ануфриеВа,  
секретарь собора в честь иконы божией матери «неупиваемая чаша»

 традиционный рождественский кВн про-
шел на свято-георгиевском приходе (село ге-
оргиевское ивановской области). 

Здесь уже более двадцати лет действует центр 
помощи зависимым. И почти столько же лет в 
праздник Рождества проводится игра КВН.

Две команды: одна из воспитанников центра, 
вторая — из выпускников «Георгиевского» про-
шлых лет, друзей прихода и их детей. Названия 
команд — «Рождественские звезды» и «Кладо-
искатели» На подготовку домашнего задания 
(сказки) дается неделя перед Рождеством. 

Сценаристом, режиссером-постановщиком и 
звукорежиссером обоих спектаклей, а также ве-
дущей игры КВН по традиции стала елена ры-
далевская, исполнительный директор Благотво-
рительного фонда «Диакония» и большой друг 
Георгиевского прихода.

КВН длился около часа. Были приветствия 
команд, конкурс на понимание капитаном своей 
команды и наоборот: команда угадывала изобра-
жаемых капитаном животных, а капитаны — по-
словицы и поговорки по пантомимам. 

Далее каждая из команд должна была уме-
ститься на ковре-самолете — листе ватмана, а 
потом на его половине. 

Также «Рождественские звезды» и «Кладои-
скатели» соревновались в коллективном рисова-

нии портрета, давали оригинальные ответы на 
заранее подготовленные соперниками вопросы. 
Например, такой: «Встало солнце — куда делся 
сумрак?»  (Свой ответ: «Батюшка Силуан в будку 
запер». Кто не в курсе: Сумрак — это всеми лю-
бимый четвероногий обитатель на Георгиевском 
приходе). Или: «Как называется улица между хра-
мом и трапезной?» (Варианты были такие: Насы-
щенная, Дорога жизни, Долгая (в одну сторону) и 
Быстрая (в другую), Тест и Драйв.

Зрители не только наблюдали за игрой команд, 
но и сами участвовали в конкурсах. А детишки в 
перерывах между состязаниями команд читали 
зимние стихи и получали подарки от Деда Мо-
роза.

Ну, а самым ярким КВНовским конкурсом стал 
сказочный. Команда гостей поставила сказку по 
мотивам повести Волкова «Волшебник изумруд-
ного города», а команда воспитанников выступи-
ла с представлением про «местного» Буратино.

С перевесом в 1 балл жюри присудило победу 
команде «Кладоискатели».

На следующий день после игры воспитанники 
«Георгиевского» попытались осмыслить прошед-
ший КВН и свое в нем участие путем группового 
обсуждения. 

«Ребята поделились, что чувствовали во вре-
мя подготовке к игре и в ходе выступления, что 

дал им КВН для их выздоровле-
ния, — рассказала Елена Евге-
ньевна. 

— Я была очень рада порабо-
тать с командой воспитанников. 
У парней была хорошая мотива-
ция для подготовки праздника, 
они его ждали и достойно про-
явили себя как команда и как 
творческие, креативные люди».

https://www.protivnarko.
ru/georgievskiy-prihod-eto-

volshebnaya-strana-tut-
iz-buratin-poluchayutsya-

nastoyashhie-zhivyie-malchiki/

Организатором этой поездки 
выступило Замоскворецкое об-
щество трезвости (ЗОТ), действу-
ющее под руководством диакона 
иоанна клименко. Отец Иоанн 
— кандидат химических наук, яв-
ляется ответственным за трез-
венную работу во всех приходах 
Москвы. Он — автор популярной 
брошюры «Горькая правда о пиве 
и табаке» и дипломной работы 
«Образ и значение вина в текстах 
Пятикнижия» которую Климен-
ко защищал будучи выпускником 
Свято-Тихоновского гуманитарно-
го университета (бывший Право-
славный Свято-Тихоновский бого-
словский институт).

Паломничество в Саввино-
Сторожевский ставропигиальный 
мужской монастырь не случайно 
состоялось именно в день свято-
го мученика Вонифатия. Именно 
здесь активно действует местная 
община трезвости: принимаются 
обеты трезвости, служатся молеб-
ны, развивается клиросное пение. 

Паломничество состоялось по-
сле того как участники поездки 
трезво встретили Новый год, и уже 
в 7 утра встретились 1 января на 
Белорусском вокзале.

Поездка в Звенигород с мо-
лебном принятия обета трезво-
сти в Саввино-Сторожевском мо-
настыре планировалась загодя. 
Сюда в летнее время трезвенни-
ки обычно идут пешком от стан-
ции к монастырю примерно 8—9 
км пешком. 

В этот раз часть пути паломни-
ки проехали на автобусе. Пешком 
прошли лишь последние 3 киломе-
тра с образом иконы «Спаса неру-
котворного» в руках, знаменем За-
москворецкого общества трезво-
сти и пением иисусовой молитвы.

В монастыре друг и соратник 
общества трезвости иеромонах 
кирион отслужил молебен с при-
нятием Обета трезвости  — его 
приняли на этот раз три человека. 

Затем паломники поехали в 
храм Рождества Христова, при ко-
тором действует Звенигородское 
Православное общество трезво-
сти. 

Там москвичей тепло встретили 
звенигородские трезвенники. По-
общались, попели вместе песни, 
поблагодарили за гостеприимство, 
сделали совместные снимки. 

А после мероприятия поющие 
православные трезвенники приду-

мали новую поговорку — «Кто не 
курит и не пьет — тот на клиросе 
поет».

Местные общинники довезли 
гостей до станции и к 17 часам 
паломники вернулись на Белорус-
ский вокзал.

Казалось бы, обычная поездка. 
Однако то ли тишина, присущая 
первому дню года, то ли радость 
встречи с давними знакомыми, то 
ли сам святой Вонифатий, незри-
мо присутствовавший на молебне 
обета трезвости – оставили от по-
ездки ощущение праздника и сер-
дечного тепла. 

Расставались первые в году мо-
сковские паломники с желанием 
вновь встретиться и вновь совер-
шить совместную поездку, анало-
гичную этой. 

Осталось добавить, что 17 ян-
варя на воскресной общине на-
шего Замоскворецкого общества 
трезвости РОО «ЗОТ» (в поме-
щении Синодального отдела по 
церковной благотворительности 
и социальному служению) о. Ио-
анн, как его председатель, сооб-
щил о 26-ти общинах его обще-
ства в Москве и области. Понят-
но, что создания и окормление 
такого количества трезвенниче-
ских общин требуют почти кру-
глосуточного внимания и заботы 
председателя.

Общины собираются, как пра-
вило, по воскресеньям, а один раз 
в месяц на свое собрание члены 
общины приглашают для высту-
пления гостя или хор.

В этот раз мама о. Иоанна, Кли-
менко — Татьяна Ивановна, рас-
сказала о становлении трезвого 
книгоиздания и о распространения 
книг по трезвости и трезвению, у 
истоков которого она стояла. (Ра-
нее Татьяна Ивановна занималась 
федеральной рассылкой трезвен-
нической информации по элек-
тронным адресам). 

В заключении встречи хор За-
москворецкого общества трезво-
сти под руководством преподава-
теля основ церковного пения ре-
гента мариам исполнил веселые 
колядки.

денис александрович шеВ-
чук (в крещении дионисий), 

экономист, юрист, журналист, 
выпускник православ-

ных миссионерских курсов, 
vk.com/dionisiitrezvennik

оБет трезвости
и паЛомничество 
в первЫЙ День ГоДа
1 января православные трезвенники из Москвы 
приехали в подмосковный Звенигород. 

засЛуженная оценка т руДа 
настоятеЛя-трезвенника

"ГеорГиевскиЙ прихоД" — 
это воЛшеБная страна
(Тут из "буратин" получаются настоящие живые мальчики)
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УРОКИ ИСТОРИИ

Среди участников дорево-
люционного трезвенниче-
ского движения в Казани 
и Казанской губернии мы 

находим целую плеяду выдаю-
щихся личностей — обществен-
ных деятелей, политиков, учё-
ных, священников, чьи труды на 
ниве социального, просветитель-
ного, научного и духовного слу-
жения обрели в последнее вре-
мя широкую известность. Однако 
есть ещё и немало тех, чьи имена 
и поступки несправедливо про-
должают оставаться под спудом 
исторического забвения.

23 июня 1883 В.И. Веселицкий 
окончил курс Казанской духовной 
семинарии (КДС) по второму раз-
ряду. 2 февраля 1884 г. он был 
определён на должность надзи-
рателя (смотрителя) в Казанское 
духовное училище. По проше-
ствии немногим более полугода 
Владимир Иванович был рукопо-
ложен во священника и направ-
лен в село Тюлячи Лаишевского 
уезда.

Однако большая часть жизни 
о. Владимира прошла в приходе 
села Богородское Кулаевской во-
лости Казанского уезда (распола-
гавшегося в пятнадцати верстах 
от Казани), где с 1870 г. служил 
священником его отец. 

Одной из основных забот отца 
Веселицкого было возведение 
здесь новой церкви на средства 
прихожан, история строитель-
ства которой была подробно рас-
смотрена в дипломном сочине-
нии выпускника КДС 2009 г. Я.И. 
Петрущенкова «История прихода 
в с. Богородское (конец XVI — на-
чало XX веков)».

«В 1870 году, — писал о. В.И. 
Веселицкий о своём отце, — был 

определён в село Богородское 
священник Иван Иванович Весе-
лицкий. Он прожил в этом селе 
почти 15 лет и 1 июня 1885 года 
в 4 часа утра помер от чахотки. 
Его старанием было приступлено 
в селе Богородском к постройке 
нового каменного храма. Жаль 
только, что Господь не судил ему 
видеть окончание этого начатого 
им дела...».

После смерти отца, Владимир 
Иванович, согласно прошению, 
был перемещён в Богородский 
приход, где активно продолжил 
начатое им дело. 

К 1888 г. работы по возведе-
нию храма были завершены. 29 
июня 1888 г. архиепископ Казан-
ский и Свияжский Павел (П.В. Ле-
бедев) освятил в нём престол Во 
имя Успения Божией Матери.

В день освящения храма  отец 
Владимир был награждён «за 
ревностную службу» набедрен-
ником.  В следующем году ему 
было преподано благословение 
Святейшего Правительствующе-
го Синода «за ревностную забот-
ливость по постройке в селе Бо-
городском каменного храма» «с 
выдачею грамоты».

Синодального благословения 
и грамот удостоились также чле-
ны местного «строительного ко-
митета».

В первое время в Богородский 
приход, помимо села Богород-
ское, входили ещё три деревни 
— Гильдеево, Куюки и Чернопе-
нье, в которых также проживало 
русское население. 

С октября по июнь 1884 г. о. 
В.И. Веселицкий являлся зако-
ноучителем в Тюлячинском зем-
ском училище, с 1885 по 1898 гг. 
— в Куюковском земском учили-

ще, с того же 1885 г. — также в Бо-
городском земском училище (от-
крытом стараниями его отца), а с 
1894 г. — и в Гильдеевском зем-
ском училище. 

В декабря 1890 г., «как усерд-
ному законоучителю в школах», 
ему была выражена «благодар-
ность Епархиального Началь-
ства».

Кроме этого, о. В.И. Веселиц-
кий являлся председателем дей-
ствовавшего с 1868 г. Богородско-
го церковно-приходского попечи-
тельства, активно боровшегося 
с распространением различных 
социальных пороков, в первую 
очередь, нищенством.

Весьма примечательным фак-
том биографии о. В.И. Веселиц-
кого является то, что при нём в 
речке Куюковке, входившей в 
Богородский приход и распола-
гавшейся всего в трёх верстах 
от села Богородское, четырнад-
цатилетним крестьянским маль-
чиком Трофимовым был обретён 
небольшой чудотворный медный 
образ святителя и чудотворца 
Николая Мирликийского. Произо-
шло это 12 июня 1897 года. Мол-
ва о «Куюковской» иконе быстро 
разнеслась не только по окрест-

ным сёлам, но и далеко за преде-
лами Казанского уезда и однои-
мённой губернии. На поклонение 
к ней начали стекаться многочис-
ленные паломники.

«При этом же, — как писал 
впоследствии сам о. В.И. Весе-
лицкий, — стали распространять-
ся в народе разные сказания как 
о самом обретении образа, так и 
о чудесах, бывших от него. А так 
как каждому богомольцу жела-
тельно было иметь письменное 
изложение этих сказаний, то и по-
явились разные писания куюков-
ских грамотников, излагающие 
всё это».

В этих писаниях, «никем не 
проверяемых, могли встречать-
ся многие неправильности и не-
точности», в связи с чем архие-
пископ Казанский и Свияжский 
Арсений (А.Д. Брянцев) (1839 
—1914 гг.) сделал распоряже-
ние в отношении о. В.И. Весе-
лицкого. Ему предписывалось  
составить полное и правдивое 
описание как обстоятельств об-
ретения образа, так и бывших 
от него чудес, что он и сделал 
самым тщательным образом.  
Заключение, которое он сде-
лал было изложено 19 октября 
1898 г. статье «Образ святителя 
и чудотворца Николая в дерев-
не Куюках, Казанского уезда, его 
обретение и чудеса»,  которая 
была опубликована 15 ноября 
1898 года в журнале «Известия 
по Казанской Епархии».

Статьи и проповеди о. В.И. Ве-
селицкого «казанского периода» 
публиковались кроме того в жур-
нале «Деятель» и других изда-
ниях. Среди них особый интерес 
для нас представляют такие как: 
«Можно ли пить водку?» (1901 г.), 
«О школе для крестьян» (1902 г), 
«Слово к пьющим о водке» (1903 
г.), «Слово к русской молодёжи» 
(1905 г.), «Современное движе-
ние» (1905 г.), «Ересь ли трез-
вость?» (1905 г.), «О крестьян-
ском пьянстве» (1905 г.).

Часто сталкиваясь в своём 
приходе с безобразными прояв-
лениями пьянства, которые са-
мым пагубным образом сказыва-
лись на нравственном и физиче-
ском состоянии русского народа, 
Веселицкий объявил ему беспо-
щадную войну.

30 июля 1892 г. начало свою 
деятельность «Казанское Обще-
ство Трезвости» (КОТ), поставив-
шее целью «противодействовать 
употреблению спиртных напитков 
среди населения города Казани и 
для сего помогать нуждающимся 
членам советами, материальны-
ми средствами и приисканием за-
нятий». 

В более же широком смысле 
цель нового общества формули-
ровалась как «отрезвление рус-
ского народа, выяснение и указа-
ние ему истинного пути жизни».

Цель и принципы, провозгла-
шённые КОТ (в том числе, пол-
ный отказ от употребления ал-
когольных напитков), оказались 
широко востребованы в обще-
стве.

Надо добавить, что, согласно 
некоторым сведениям, ещё за не-
сколько лет до создания КОТ в 
селе Богородское уже действова-
ло своё собственное трезвенни-
ческое общество. Возможно, это 
была первая в Казанской губер-
нии общественная организация 
подобного рода.

Так, в опубликованном в № 5 
за апрель 1904 г. журнала КОТ 
«Деятель» «Отчёте Комитета 
Богородского отдела Казанско-
го Общества Трезвости за 1903 
год», сообщалось, в частности, 
что: «Отдел выступил на борьбу 
с пьянством в 1889 году как са-
мостоятельное общество трез-
вости по благословению в Бозе 
почившего Архиепископа Ка-
занского Павла и только в 1893 
году присоединился к Казанско-
му Обществу Трезвости, дабы с 
ним удобнее было вести пред-
принятое дело».

игорь алексееВ.

Полностью статью можно про-
честь, пройдя по ссылке: https://

ruskline.ru/analitika/2013/09/24/
neprikasajsya_k_

pomazannym_moim/

весеЛицкиЙ оБъявиЛ 
БеспощаДную воЙну пьянству…
В честь грядущего 130-летия  казанского обще-
стВа трезВости мы решили опубликовать рассказ 
о священнике Владимире ивановиче Веселицком 
(1862—1919 гг.) из богородского отдела «казанского 
общества трезвости»
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Редакция газеты приносит извинения за опечатку, допущенную в прошлом номере в названии  долж-

ности активнейшего корреспондента нашего издания - Владислава Аркадьевича Юферова. Правильно 
его должность звучит так: Владислав Юферов - председатель Казанского епархиального общества 
«ТРЕЗВЕНИЕ», руководитель рабочей группы по противодействию наркомании и алкоголизму при 
Общественной палате Республики Татарстан.

9 февраля в 12-00 в режиме он-
лайн прошелт вводный семинар 
по профилактике алкоголизма и ут-
верждению трезвости.

Семинар провел, руководитель Ко-
ординационного центра по утверж-
дению трезвости и противодействию 
алкоголизму Синодального отдела по 
благотворительности Валерий до-
ронкин.

На семинаре были рассмотрены 
такие вопросы:

— Практические вопросы органи-
зации работы в епархиях и приходах 

— Обзор документа Концепции 
Русской Православной Церкви по ут-
верждению трезвости и профилакти-
ке алкоголизма

— Формы работы православных приходов в сфере профилактики 
алкоголизма и оказания помощи страждущим

— Практика празднования Дня трезвости 11 сентября в день Усек-
новения Главы Иоанна Предтечи

— Ответы на вопросы участников обучения
Семинар проведен в рамках курса «Организация социального слу-

жения на приходе».

предотвратить распространение психоак-
тивных веществ проще, чем устранять послед-
ствия их употребления, — так считают в благо-
творительном фонде «ника». 

именно поэтому добровольцы регулярно 
проводят акцию «штрих-код», уничтожая лю-
бую информацию, пропагандирующую употре-
бление наркотиков

23-24 января волонтеры также ходили по Ека-
теринбургу, закрашивая многочисленные объяв-
ления со штрих-кодами и ссылками на интернет-
магазины, занимающиеся продажей запрещенных 
веществ.  

Такие объявления снова и снова появляются 
на стенах зданий, тротуарах, заборах, автобусных 
остановках. Поэтому акция «Штрих-код» продолжа-
ется постоянно. 

Волонтеры надевают синие куртки с логотипом 
БФ «НИКА», берут баллончики с краской и выходят 
на улицы города. Прохожие и случайные свидетели 
горячо поддерживают эту инициативу

«Недавно узнала, что племянник начал употре-
блять. Нашел же где-то, вот по такому объявлению, 
наверное. Вы хорошо придумали – закрашивать, 
чтобы не попадались наши дети и внуки», – обра-
тилась к волонтерам Зинаида Васильевна, житель-
ница Екатеринбурга.

Также горожане подсказывают волонтерам, где 
еще видели подобные объявления. И добровольны 
идут на новые адреса.

по информации бф «ника»
https://www.protivnarko.ru/aktsiya-

shtrih-kod-v-ekaterinburge-volonteryi-
zakrashivayut-reklamu-narkotikov/

ввоДнЫЙ семинар 
по профиЛактике аЛкоГоЛизма 

и утвержДению трезвости

акция «штрих-коД» в екатеринБурГе: 
воЛонтерЫ закрашивают рекЛаму наркотиков
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